
СТЕНОГРАММА 
ДВАДЦАТЬ ЧЕТВЕРТОГО ЗАСЕДАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

СЕДЬМОГО СОЗЫВА 
 
23 ноября 2023 года       10.00 

 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Добрый день, уважаемые коллеги! В зале 

зарегистрировалось 43 депутата, заседание правомочно, и в соответствии со 
статьей 44 Регламента Тюменской областной Думы 24-е заседание Тюменской 
областной Думы 7-го созыва объявляю открытым (звучит гимн). 

В заседании Думы принимают участие: Губернатор Тюменской области 
Александр Викторович Моор, заместители Губернатора Павел Викторович 
Белявский, Алексей Владимирович Райдер, Владимир Николаевич Чейметов, 
депутат Государственной Думы Николай Гаврилович Брыкин, главный 
федеральный инспектор по Тюменской области аппарата полномочного 
представителя Президента РФ в УрФО Кузьменко Дмитрий Борисович, 
заместитель прокурора Тюменской области Чернышев Александр Юрьевич, 
председатель Избирательной комиссии Халин Игорь Николаевич, 
председатель Счетной палаты Огородников Дмитрий Олегович.  

Также присутствуют руководители федеральных органов 
государственной власти, руководители органов государственной власти 
Тюменской области, представители органов государственной власти ХМАО – 
Югры и ЯНАО, почетные граждане Тюменской области, руководители 
общественных организаций, представители аккредитованных СМИ. 

Прежде всего, перед тем как перейти к рассмотрению повестки, хотел от 
имени депутатов поздравить нашего коллегу-именинника Владимира 
Яковлевича Майера, пожелать ему крепкого здоровья, пожелать успехов, всего 
самого доброго. Пусть всегда будет блеск в глазах (аплодисменты). 

Александр Викторович, пожалуйста, присоединяйтесь. 
 
МООР. Добрый день, уважаемые коллеги! У Владимира Яковлевича 

сегодня прямо эксклюзив, обычно мы поздравляем всех как бы по списку, а тут 
персонально, отдельно, день в день, поэтому искренние поздравления с 
очередным днем рождения. Крепкого здоровья, оптимизма всегда, удачи в 
работе, ну и, конечно же, на депутатском поприще. Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Переходим к обсуждению проекта повестки дня. Проект 

повестки был сформирован на основе предложений комитета по бюджету, 
налогам и финансам и утвержден решением Совета Думы. 

Предлагаю проект повестки дня принять за основу.  
Прошу проголосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Теперь прошу депутатов высказать свои замечания и предложения по 
вопросам повестки дня. Пожалуйста, Оксана Александровна. 

 
ВЕЛИЧКО. Комитет по бюджету, налогам и финансам предлагает после 

вопроса № 2 рассмотреть вопрос об отчете Избирательной комиссии 
Тюменской области о расходовании средств областного бюджета, выделенных 
на подготовку и проведение выборов Губернатора Тюменской области и 
дополнительных выборов депутатов Тюменской областной Думы 7-го созыва по 
одномандатным избирательным округам № 19 (Калининскому г. Тюмени) и  
№ 20 (Восточному г. Тюмени) в единый день голосования – 10 сентября  
2023 года. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Есть ли еще предложения? Нет. Замечаний 

также нет. Тогда голосуем за поступившее предложение. 
Кто за то, чтобы включить в повестку дня вопрос, предложенный 

комитетом по бюджету, налогам и финансам, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за повестку дня в целом.  
Кто за то, чтобы утвердить повестку дня в целом с учетом 

дополнительного предложения и очередности его рассмотрения, прошу 
голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Повестка утверждена. 
Вопрос № 1. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2321-07  

«ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2024 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД  
2025 И 2026 ГОДОВ» 

(второе – третье чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Вчера на очередном заседании комитета по бюджету, 

налогам и финансам был рассмотрен проект закона Тюменской области  
«Об областном бюджете на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов», 
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подготовленный с учетом результатов работы согласительной комиссии и 
принятого 17 ноября 2023 года в окончательном чтении проекта федерального 
закона «О федеральном бюджете на 2024 год и на плановый период 2025  
и 2026 годов». 

Доходы областного бюджета предлагается увеличить за счет 
безвозмездных поступлений, предоставленных бюджету Тюменской области из 
федерального бюджета, по годам: 2024 год – на 3 млрд. 759 млн. 793 тыс. руб., 
2025 год – на 5 млрд. 34 млн. 441 тыс. руб., 2026 год – на 3 млрд. 861 млн.  
954 тыс. руб. 

Расходы областного бюджета ко 2-му чтению предлагается увеличить за 
счет безвозмездных поступлений из федерального бюджета и 
перераспределения средств областного бюджета для обеспечения 
софинансирования федеральных средств по годам: 2024 год – на 3 млрд.  
759 млн. 793 тыс. руб., 2025 год – на 5 млрд. 34 млн. 441 тыс. руб., 2026 год – 
на 3 млрд. 861 млн. 954 тыс. руб.  

В частности, в 2024 году предлагается увеличение расходов на 
реализацию мероприятий по приведению в нормативное состояние 
автомобильных дорог и искусственных дорожных сооружений в объеме 1 млрд. 
269 млн. руб., на реализацию комплекса мероприятий социальной поддержки 
отдельных категорий граждан в объеме более 1 млрд. руб. в рамках 
государственной программы «Развитие здравоохранения».  

С учетом изменений предлагается утвердить следующие основные 
параметры областного бюджета.  

Доходы: на 2024 год – 246 млрд. 421 млн. 530 тыс. руб., на 2025 год –  
250 млрд. 628 млн. 136 тыс. руб., на 2026 год – 249 млрд. 785 млн. 957 тыс. руб. 

Расходы: на 2024 год – 290 млрд. 63 млн. 157 тыс. руб., на 2025 год –  
286 млрд. 753 млн. 748 тыс. руб., на 2026 год – 285 млрд. 368 млн. 930 тыс. руб. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить директор Департамента финансов Тюменской области Таранов 
Михаил Валерьевич.  

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять проект закона 
Тюменской области «Об областном бюджете на 2024 год и на плановый период 
2025 и 2026 годов» во 2-м и 3-м, окончательном, чтениях. Доклад окончен. 

 
САЙФИТДИНОВ. Я так понял, Оксана Александровна, что Вы не 

предлагаете выступать Таранову, а переходим сразу к вопросам и 
выступлениям.  

Тамара Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день! Михаил Валерьевич, меня интересует 

вопрос, почему запланировано снижение финансирования на поддержку 
фермеров на 3 млн. 132 тыс. руб. и на стимулирование, на производство 
картофеля и овощей, в связи с тем что мы получили определенные дотации? 

 
ТАРАНОВ. Тамара Николаевна, снижение ассигнований обусловлено 

тем, что ко 2-му чтению в федеральном бюджете заложено для Тюменской 
области чуть ниже ассигнований, чем было ранее. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Тамара Николаевна. 



4 

 

КАЗАНЦЕВА. Вопрос по медицине. Тоже будет уменьшение 
финансирования по предупреждению и борьбе с социально значимыми 
инфекционными заболеваниями в 25-м году и в 26-м году, довольно-таки 
приличная сумма – 22,8 млн. руб. 

 
ТАРАНОВ. Причина та же, в федеральном бюджете чуть снижены 

ассигнования для областного бюджета, в связи с этим снижение. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Переходим к 

выступлениям. Пожалуйста, Андрей Викторович. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, уважаемые приглашенные!  

В соответствии с Законом Тюменской области «О бюджетном процессе в 
Тюменской области» для разработки согласованного варианта основных 
характеристик областного бюджета на паритетных началах была 
сформирована согласительная комиссия из представителей Правительства 
Тюменской области и Тюменской областной Думы. 

Было проведено 3 заседания согласительной комиссии. В ходе работы 
рассмотрены вопросы и предложения, поступившие к проекту областного 
бюджета.  

В адрес согласительной комиссии поступило 150 вопросов и 
предложений, в том числе и от депутатов, от фракций, от граждан, 
предприятий, организаций, и в рамках проведения общественных обсуждений 
на нашем портале. 

При согласовании расходов областного бюджета приоритетом являлось 
финансирование социальной сферы. Расходы на социальную сферу  
в 24-м году увеличены на 1 млрд. 650 млн. руб. и планируются в сумме более 
163 млрд. руб. 

По итогам рассмотрения нашей комиссией увеличены расходы на 
образование, здравоохранение, социальную политику и культуру. В 24-м году 
на 33 млн. руб. увеличены расходы на образование.  

В ходе работы согласительной комиссии на следующий год согласованы 
допрасходы на поддержку здравоохранения в сумме 261 млн. По разделу 
«Социальная политика» расходы увеличены в следующем году на 1 млрд.  
367 млн. руб. 

При согласовании расходов по разделу «Национальная экономика» 
наибольшее увеличение расходов предусмотрено на финансирование 
дорожного хозяйства, в 24-м году они будут увеличены на 1 млрд. 269 млн. руб. 
– на приведение в нормативное состояние автомобильных дорог и 
искусственных дорожных сооружений. 

В следующем году продолжится работа по развитию дорожной сети 
областного центра и дорог до сельских населенных пунктов, запланированы 
работы по ремонту аварийных мостов в муниципальных образованиях области.  

По итогам работы согласительной комиссии доходы и расходы 
областного бюджета на 24-й год и на плановый период 2025 – 2026 годов 
согласованы. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, пожалуйста. 
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КАЗАНЦЕВА. Уважаемые депутаты, после корректировки бюджета за 
счет безвозмездных поступлений мы получили дополнительное 
финансирование, о котором только что говорили. При этом снижается 
финансирование на систему поддержки фермеров на 3 млн. 132 тыс. руб., 
причину нам назвали, субсидии на стимулирование производства картофеля и 
овощей на 61 тыс. руб.  

В разделе «Здравоохранение» уменьшены расходы по предупреждению 
и борьбе с социально значимыми инфекционными заболеваниями, 3 млн.  
303 тыс. руб. в 25-м году и 22 млн. 800 тыс. в 26-м году. С учетом изменений 
общий объем расходов увеличивается, и нам тоже цифра эта названа. 

Дефицит бюджета составит 44 млрд. руб. в 24-м году, 36 – в 25-м,  
36 – в 26-м. При значительном дефиците бюджета льготное налогообложение 
одних и тех же предприятий составит 6,8 млрд. руб., причем эти преференции 
растут год от года.  

К примеру, ООО «ТЭО» повысило тарифы на переработку ТБО на 38 % с 
19-го года, зато имеет льготу по всем видам налогов на протяжении всего 
своего существования. Биков и Бобров, главные руководители этой структуры, 
чувствуют себя комфортно, имея двойное гражданство.  

При дефиците бюджета 44 млрд. руб. в 24-м году не слишком ли 
большой подарок упадет в карман состоятельным бизнесменам? 

Зато финансирование здравоохранения снижается на 11 млрд. руб. при 
постоянной мутации вирусов, лечение от которых толком не исследовано, 
больше всего обращений поступает в наши приемные по вопросам 
здравоохранения. Платная медицина не решает, а зачастую усугубляет 
проблемы больных, испытала это я и на своих родственниках, заплатив  
по 150 тыс. руб. в кардиоцентр. 

В сфере культуры должно быть обеспечение максимальной доступности 
культурных благ. Где же их осуществлять, если за последние годы не введен ни 
один сельский клуб, кроме районных центров и больших поселений Тюменского 
района?  

Остается без клуба д. Тоболтура, в аварийном состоянии клубы  
в с. Ачиры, на подпорках держится потолок в клубе с. Лайтамак.  
В д. Осиновская от ветхости в клубе очень холодно, несмотря на то что 
депутаты нашей фракции поменяли окна, двери, заменили систему отопления.  

Финансирование раздела «Физкультура и спорт» снижается с каждым 
годом, на массовый спорт финансирование идет по остаточному принципу, о 
каком здоровом образе жизни можно говорить? 

Нас упрекнули представители «СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ» вчера, что 
мы не предложили свой вариант бюджета. По большинству разделов у нас 
были предложения и замечания, которые мной были озвучены на 
согласительной комиссии, а коллег из «СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ» с двумя 
предложениями не было ни на одном заседании. 

Нашей фракцией было внесено на согласительную комиссию по бюджету 
11 предложений, все они рассмотрены, но какие ответы. Затраты на 
субсидирование стоимости молока вырастут на 1 руб., мы просили 5. 
Количество рейсов вертолетов в труднодоступные территории, просили 305, 
планируется 253. По дорогам наши предложения отклонены. По клубу  
в д. Тоболтура, клуба не будет, обещают передвижной комплекс.  
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ДНК «Строитель» останется долгостроем, все еще нет проектной 
документации. И так по всем вопросам. 

Из 101 предложения, которые нам дали рассматривать на 
согласительной комиссии, поданных гражданами, фракциями, рассмотрено не 
более 20 %, остальные, даже мы их не коснулись.  

Надо брать пример с г. Тюмени, где публичные слушания проходят 
открыто и гласно. Бюджет должен быть народным. Если Тюменская область – 
это большая, дружная семья, что сказано в Послании Губернатора, то в ней не 
должно быть сынков и пасынков как в финансировании, так и в выборах. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. 

 
АРТЮХОВ. Слово предоставляется Сайфитдинову Фуату Ганеевичу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Сам себе не могу, поэтому вот Андрей Викторович. За 

регламентом Глеб Александрович строго блюдет, поэтому все у нас по-
честному. 

Уважаемые коллеги, надо понимать, что бюджет готовился в очень 
непростых условиях. Сегодня ни одно предприятие не может ясно 
спланировать свою будущую прибыль, от чего мы очень сильно зависим. Наши 
большие предприятия-налогоплательщики, они все сегодня находятся под 
санкциями. И мы понимаем, что тем не менее бюджет принят в очень хороших 
параметрах. 

Я хотел бы особо отметить, что по расходам, если считать без 
«Сотрудничества», то это наивысший показатель за все последние 20 лет. Есть 
немалый дефицит, и о нем сейчас Тамара Николаевна тоже так убедительно 
говорила, но исходя из практики прошлых лет есть абсолютная надежда, что 
обойдемся без внешних заимствований.  

О специфике формирования бюджета области, особенностях и 
сложностях депутатам как раз говорил Александр Викторович Моор на 
традиционной встрече накануне Послания.  

К сожалению, ни одного представителя от фракции КПРФ на этой 
встрече не было, отсюда и несколько голословные заявления на заседаниях 
Думы от лица фракции, особенно вчера, и голосование против принятия 
бюджета. 

На самом деле проделана огромная, колоссальная работа, очень 
профессиональная, Правительством, профильными департаментами, и я 
полагаю, что у нас есть основания сегодня говорить слова искренней 
признательности, искренней благодарности и уважения за это. Спасибо 
(аплодисменты). 

Больше желающих у нас выступить нет, тогда напоминаю, что в 
соответствии с частью 9 статьи 8 Закона Тюменской области «О бюджетном 
процессе в Тюменской области» областная Дума рассматривает проект закона 
об областном бюджете в трех чтениях. 

Голосуем, кто за то, чтобы принять во 2-м чтении проект закона 
Тюменской области «Об областном бюджете на 2024 год и на плановый период 
2025 и 2026 годов», прошу голосовать. 
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За    - 39 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 39 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Бюджет принят (аплодисменты). 
Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Александру 

Викторовичу Моору. 
 
МООР. Уважаемые коллеги, я благодарю вас за поддержку проекта 

бюджета, который мы с вами вместе и подготовили.  
Принятие любого бюджета – это всегда сложный и трудный процесс, 

особенно в объективных условиях, в которых мы с вами сегодня находимся, но 
каждый год, какие бы сложные обстоятельства ни были либо какая бы 
неопределенность впереди нас ни ожидала, мы с вами демонстрируем высокий 
уровень профессионального отношения к той работе, которую вместе делаем, 
и депутатский корпус, и мои коллеги из Правительства.  

Я хочу всех поблагодарить, и депутатов, и коллег, потому что перед 
принятием бюджета была проделана огромная и очень профессиональная 
работа в комитетах, на согласительных комиссиях.  

Что важно, что наш бюджет с вами последователен. Все приоритеты, 
которые много лет в фокусе нашего внимания, приоритеты, которые являются 
важными для жителей нашего региона, находят свое отражение в бюджете.  

Безусловный приоритет – это поддержка социальной сферы, 
здравоохранения, образования, социальная поддержка наших земляков, все 
наши обязательства публичные в бюджете отражены и 100 % будут исполнены. 

Второй наш важнейший приоритет – поддержка экономики, поддержка 
инвесторов, предпринимателей, для того чтобы обеспечить наше будущее. Эти 
льготы, поддержка сохранены. Вчера мы тоже об этом очень много говорили. 

И мы видим все запросы, которые есть от жителей, мы сохранили и 
сохраняем в будущее действующие программы, государственные программы 
Тюменской области. 

Я благодарю депутатов всех фракций за конструктивные предложения, 
мы обсуждали на встрече, что, безусловно, все они не входят в бюджет, но все 
они остаются в фокусе нашего внимания, в нашей работе, и при возможности 
вместе с вами мы будем их обсуждать и при корректировках нашего бюджета 
брать в работу. 
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Еще раз всем огромное спасибо. Как всегда, очень профессионально, 
очень ответственно мы подошли с вами к принятию бюджета. Бюджет 
сбалансирован, это бюджет развития, бюджет, который ориентирован в 
будущее. Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Александр Викторович. Уважаемые коллеги, 

поступило заявление от Ульянова Владимира Ильича и Артюхова Андрея 
Викторовича уйти с заседания Думы с учетом того, что у них сейчас большая 
командировка в Бердюжье, длинная дорога, там сегодня избирают, назначают 
главу администрации, они у нас там задействованы. 

Давайте проголосуем. 
 
За    - 42 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Отпустили. 
Вопрос № 2. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2320-07  

«О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2024 ГОД  

И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2025 И 2026 ГОДОВ» 
(второе – третье чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Коллеги, вчера на очередном заседании комитета по 

бюджету, налогам и финансам был рассмотрен проект закона Тюменской 
области «О бюджете территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области на 2024 год и на плановый период  
2025 и 2026 годов». 

На заседании областной Думы вчера данный законопроект был принят в 
1-м чтении. Ко 2-му чтению в связи с уточнением характеристик бюджета фонда 
в части межбюджетных трансфертов из областного бюджета предлагается 
уменьшить общий объем доходов и расходов бюджета территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Тюменской области  
в 2024 году на 1 млн. 665 тыс. руб., в 2025 году на 1 млн. 649 тыс. руб.,  
в 2026 году на 1 млн. 605 тыс. руб. 

Проект бюджета фонда сбалансирован по доходам и расходам и 
предлагается утвердить: на 2024 год – в объеме 35 млрд. 940 млн. 51 тыс. руб., 
на 2025 год – в объеме 38 млрд. 275 млн. 61 тыс. руб., на 2026 год – в объеме  
40 млрд. 683 млн. 506 тыс. руб. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить директор территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области Гиберт Юрий Борисович. 
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Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект во 2-м и 3-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
КАЗАНЦЕВА. Юрий Борисович, скажите, пожалуйста, за счет того что 

идет уменьшение финансирования вашего фонда, на что это повлияет, на 
какие статьи расходов? 

 
ГИБЕРТ. Вот эти сейчас изменения, которые произошли? Это целевые 

средства – 1 млн. 600 тыс., они направлялись из федерального бюджета через 
областной бюджет, они были направлены на компенсацию оказания 
медицинской помощи лечебным учреждениям, гражданам Украины в Луганской 
и Донецкой Народных Республиках, т.е. сейчас этого направления нет. Сегодня 
Луганская, Донецкая, Запорожская и Херсонская области, они переходят на 
систему обязательного медицинского страхования, они получают полисы 
обязательного медицинского страхования, потому что вот это с этим связано. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Юрий Борисович, скажите, пожалуйста, когда мы не будем 

побираться, для того чтобы вылечить наших детей? По каждому каналу идет 
постоянная реклама, но это очень даже больно, что у нас дети, которые болеют 
заболеваниями редкими, орфанными, вот такая система у нас сложилась в 
стране. 

 
ГИБЕРТ. Я вчера, Тамара Николаевна, говорил о том, что мы сегодня 

пока формируем общий бюджет базовой программы, в последующем уже по 
ключевым направлениям мы будем прицельно работать и по заболеваемости, и 
по тем направлениям, которые сегодня являются более значимыми, поэтому 
все будут учтены, те позиции, которые требуют особого внимания. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Выступление, Сысоев Владимир 

Владимирович, пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, добрый день! Проектом закона 

Тюменской области о бюджете территориального фонда ОМС традиционно 
предусмотрен такой вид неналогового дохода, как денежные взыскания, 
налагаемые в возмещение ущерба, причиненного в результате незаконного или 
нецелевого использования бюджетных средств. 

Как раз речь идет о штрафах, налагаемых на наши с вами больницы, 
поликлиники. 

Этот вопрос возник не на пустом месте. На постоянных встречах с 
главными врачами этот вопрос поднимается, речь идет не только о фонде, но в 
том числе и страховых наших с вами, медицинских страховых компаниях. 

В то же время следует отметить, что указанный вид дохода может быть 
получен только путем проведения проверок и выявления в результате 
указанных проверок нарушений.  
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И прекрасно понимаем и, безусловно, здесь согласны, что 
осуществление контроля за использованием средств ОМС страховыми 
медицинскими организациями и медицинскими организациями, в том числе 
проведение проверок и ревизий, является одним из важнейших полномочий 
территориального фонда, но в то же время выставление конкретной суммы 
доходов от денежных взысканий создает вектор не на осуществление проверки 
как таковой, хотя результаты могли бы закончиться просто возвратом средств 
незаконных или нецелевых, соответственно, обратно в бюджет, наложением 
административных взысканий на должностных лиц, но, к сожалению, это 
приводит именно к выявлению нарушений с целью выполнения планов по 
сбору штрафов и получению доходов. Этой проблеме не один год, мы не 
первый год эту проблему поднимаем, пытаемся достучаться, но пока нас, к 
сожалению, не слышат. 

Мы ко 2-му чтению внесли поправки, на них получили заключения. 
Понятно, что, наверно, исходя из того, что сегодня эти поправки не нашли 
отражения в бюджете, то заключения были отрицательные.  

Самое лучшее заключение – это по результатам лингвистической 
экспертизы правового управления, поэтому спасибо, что наша таблица хотя бы 
соответствует нормам современного русского литературного языка, поэтому 
буду надеяться, что у фракции ЛДПР все нормально с русским языком. Но еще 
раз хочу подчеркнуть о том, что учет данного вида неналогового дохода, о 
котором я говорил, должен осуществляться только по факту его получения. 
Провели проверку, есть факт, соответственно, отразили и при поправках в 
бюджет могли бы эти суммы отражать. 

Мы проанализировали планы и фактические штрафы, которые были, 
налагались в предыдущие годы, и также получается так, что эти планы, цифры, 
которые залагались в предыдущие годы, суммы штрафов были больше. 
Поэтому вот отсюда идут в том числе эти разговоры главных врачей, которые 
на этих встречах высказывают, что когда всё это прекратится, прекратятся 
плановые штрафы, плановое их, соответственно, взыскание.  

Поэтому с этим, коллеги, не согласны, считаем, что эту ситуацию нужно 
менять. Если штрафы есть, то мы можем элементарно их учесть в бюджете в 
последующем при корректировке бюджета, поэтому фракция ЛДПР 
воздержится от принятия бюджета фонда медицинского страхования  
во 2-м чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет, переходим 

к принятию проекта закона. 
Кто за то, чтобы принять во 2-м чтении проект закона Тюменской области 

о бюджете территориального фонда обязательного медицинского страхования 
Тюменской области на 24-й год и на последующий плановый период, прошу 
голосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  0 
Возд.     -  8 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 32 
Против    -  0 
Возд.     -  8 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
ОБ ОТЧЕТЕ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О РАСХОДОВАНИИ СРЕДСТВ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА, ВЫДЕЛЕННЫХ  
НА ПОДГОТОВКУ И ПРОВЕДЕНИЕ ВЫБОРОВ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ И ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ВЫБОРОВ ДЕПУТАТОВ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА ПО ОДНОМАНДАТНЫМ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫМ ОКРУГАМ № 19 (КАЛИНИНСКОМУ Г. ТЮМЕНИ)  

И № 20 (ВОСТОЧНОМУ Г. ТЮМЕНИ) (ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ –  
10 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Коллеги, вчера на заседании комитета по бюджету, налогам и 

финансам данный отчет был подробно рассмотрен, все материалы 
предоставлены. И мы предлагаем предоставить слово для выступления 
председателю Избирательной комиссии Тюменской области Халину Игорю 
Николаевичу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Игорь Николаевич, пожалуйста. 
 
ХАЛИН. Добрый день, уважаемый Фуат Ганеевич! Добрый день, 

уважаемый Александр Викторович! Добрый день, уважаемые депутаты и 
приглашенные! Избирательной комиссией Тюменской области представляется 
отчет о расходовании финансовых средств по двум кампаниям, областного и 
регионального уровня, которые у нас состоялись в единый день голосования – 
10 сентября 2023 года. 

Прежде всего, конечно, это кампания по выборам Губернатора 
Тюменской области, и вторая кампания, она у нас единая, несмотря на то что 
было 2 одномандатных избирательных округа, это дополнительные выборы 
депутатов Тюменской областной Думы по одномандатным избирательным 
округам, расположенным в нашем областном центре, в г. Тюмени, 
Калининскому г. Тюмени и Восточному г. Тюмени. 

Напомню, что 8 июня постановлением Тюменской областной Думы были 
назначены выборы Губернатора Тюменской области на единый день 
голосования, как я уже сказал, на 10 сентября 2023 года.  

Постановление № 710 было на следующий день опубликовано, 9 июня в 
наших областных газетах, и избирательная кампания стартовала. 
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В ходе кампании были задействованы 3 избирательные комиссии 
субъектов РФ – это избирательные комиссии Ямала, Югры и, конечно, 
Тюменской области. 

64 территориальные комиссии отработали и более 2 тыс., если быть 
точным, 2 тыс. 20 участковых избирательных комиссий. Численность членов 
избирательных комиссий, которые работали в составах этих комиссий, 
составила 19 527 человек и, соответственно, численность избирателей, 
которые были включены в списки избирателей, - 2 млн. 677 тыс. 382 человека. 

Явка избирателей окончательная, по данным соответствующих 
протоколов об итогах голосования на выборах, составила 50,75 %. 

11 сентября текущего года состоялось итоговое заседание 
Избирательной комиссии Тюменской области, было принято решение об 
использовании избирательных бюллетеней и о том, что выборы Губернатора 
Тюменской области были признаны состоявшимися и действительными. 

14 сентября 2023 года состоялась регистрация избранного Губернатора 
Тюменской области Моора Александра Викторовича. 

С учетом того, что материалы у вас есть на руках, а вчера достаточно 
подробно рассматривали этот вопрос в ходе заседания комитета по бюджету, 
налогам и финансам, остановлюсь лишь на основных моментах. 

В целом на подготовку и проведение выборов из областного бюджета 
было выделено 919 млн. 614 тыс. 100 руб., распределилось примерно по 
субъектовым комиссиям: 330 млн. 276 тыс. – Избирательной комиссии 
Тюменской области, Избирательной комиссии ХМАО – Югры – 339 млн.  
435 тыс. и Избирательной комиссии ЯНАО – 249 млн. 901 тыс. 800 руб. 

Фактические расходы составили 99,97 %, в основном они ушли на 
обеспечение полномочий участковых комиссий, территориальных и, как я уже 
сказал, субъектовых комиссий трех наших субъектов. 

То, что касается остатков денежных средств, они составили 309 тыс.  
660 руб., то, соответственно, они были перечислены в бюджет Тюменской 
области полностью.  

Хочу подчеркнуть, что расходы нес бюджет именно нашего субъекта РФ, 
именно Тюменской области, хотя в законодательстве, конечно, предусмотрена 
возможность финансирования и из бюджетов автономных округов. 

Основные направления расходов – это расходы на выплату компенсаций 
дополнительной оплаты труда, начисления соответствующие на 
дополнительную оплату труда, командировочные расходы с целью 
доставления избирательной документации, соответственно, получения 
информационных материалов, сдачи итоговых протоколов, финансовой 
отчетности. 

Отдельно хочу подчеркнуть, что практически все закупки осуществлялись 
в централизованном порядке, фактически 98 % от общего объема закупок – это 
закупки в централизованном порядке, и направления закупок следующие: это 
изготовление печатной продукции, бюллетеней, увеличенная форма 
протоколов, сводные таблицы, брошюры, плакаты, транспортные расходы, 
приобретение оборудования, изготовление печатной информационной 
продукции, допустим, приглашения для избирателей, выплаты по гражданско-
правовым договорам, ну и отдельно мы разрабатывали отдельный 
унифицированный стиль оформления наглядных материалов для 
информирования избирателей, использовали комплекс обработки 
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избирательных бюллетеней, организовывали работу «горячей линии» и связи с 
избирателями, ну и отрабатывали с нашими избирателями, которые 
ограничены в своих физических возможностях здоровья, прежде всего это те, 
кто у нас слабовидящие и слепые, для изготовления протоколов. 

На сегодняшний день все счета, которые были открыты в кредитных 
организациях избирательным комиссиям для проведения выборов Губернатора 
Тюменской области на балансовом счете 40202, закрыты. 

То, что касается дополнительных выборов, как я уже сказал, депутатов 
Тюменской областной Думы, то так же мы унифицировали старт избирательных 
кампаний, 8-го числа, 8 июня Избирательная комиссия Тюменской области 
приняла соответствующее решение, а также о назначении на 10 сентября двух 
этих кампаний, тоже достаточно важных, достаточно ответственных, 
областного уровня, 9-го числа опубликовали свое решение, и кампании у нас 
областные стартовали в один день – 9 июня текущего года. 

Соответственно, итоговые заседания проводили окружные 
избирательные комиссии, полномочия были возложены на территориальные 
избирательные комиссии Калининского административного округа г. Тюмени и 
Восточного административного округа г. Тюмени, также решениями 
соответствующих окружных комиссий выборы были признаны состоявшимися и 
действительными, и были избраны 2 депутата Тюменской областной Думы 
действующего, 7-го созыва, напомню, по 19-му одномандатному округу 
(Калининскому г. Тюмени) Лазарев Андрей Николаевич и по  
20-му одномандатному избирательному округу (Восточному г. Тюмени) 
Савченко Николай Юрьевич. 

В выборах были задействованы две территориальные избирательные 
комиссии, которые я назвал, и 124 участковые избирательные комиссии. 
Отработало 1 342 человека, соответственно, численность избирателей, 
которые были включены в списки избирателей и имели право участвовать в 
выборах, составила 239 526 человек. 

Явка по Калининскому округу составила 42,27 %, по Восточному –  
33,68 %. 

В целом на подготовку и проведение этих выборов было выделено  
32 млн. 837 тыс. руб., фактические расходы составили 99,97 %. Направления 
фактически те же самые, на обеспечение полномочий участковых, 
территориальных и субъектовой комиссий, поскольку здесь речь шла только об 
Избирательной комиссии Тюменской области, остаток средств 11 тыс. 380 руб. 
возвращен в областной бюджет. 

Направления расходов: расходы на выплату компенсаций 
дополнительной оплаты труда тем, кто работал членами избирательных 
комиссий, соответственно, начисления на дополнительную оплату труда, 
закупки товаров, работ и услуг, которые также проводились в основном в 
централизованном порядке, – 99,91 %, и то же самое – изготовление печатной 
продукции, бюллетеней, увеличенная форма протоколов, сводная таблица, 
изготовление печатной информационной продукции, выплаты по гражданско-
правовым договорам, изготовление трафаретов для заполнения бюллетеней 
слепыми и слабовидящими избирателями. 

Поскольку были выборы, совмещенные с выборами Губернатора 
Тюменской области, соответственно, необходимости в закупке каких-то других 
товаров, работ и услуг, она отсутствовала. 
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Также счета, которые были открыты в кредитных организациях 
избирательным комиссиям для проведения дополнительных выборов 
депутатов Тюменской областной Думы 7-го созыва по двум названным 
одномандатным избирательным округам, 19-му и 20-му, на сегодняшний день 
закрыты. 

Уважаемые депутаты, прошу принять данную информацию и отчет 
Избирательной комиссии Тюменской области к сведению. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Голосуем. 
Кто за то, чтобы утвердить отчет… вопросы есть? Извините. Тамара 

Николаевна, я прошу извинить. 
 
КАЗАНЦЕВА. У меня вопрос такого порядка: ко мне обратилась 

Бурундукова Людмила Владимировна, которая была членом Избирательной 
комиссии № 1812 в г. Тобольске от партии КПРФ, она написала в своем 
заявлении, что когда стали подсчитывать бюллетени на избирательном участке 
по выборам Губернатора, то ее отправили разбирать кабины. Она все-таки 
настояла, чтобы присутствовать при подсчете голосов, и когда она попросила, 
чтобы ей дали посчитать, просмотреть бюллетени за каждого кандидата, то ей 
тоже было отказано. 

В итоге, когда выплачивали зарплату, она получила всего 5 тыс. руб., 
хотя добросовестно, как она пишет, работала, дежурила, разносила  
агитационные материалы, работала на избирательном участке. 

Поэтому такой вопрос задается: что делать, почему так несправедливо? 
Я поинтересовалась у других членов комиссий с других параллельных участков, 
мне сказали, что они получили по 13 тыс. руб. Поэтому несправедливо. 

 
ХАЛИН. Тамара Николаевна, на сегодняшний день в Избирательной 

комиссии Тюменской области нет неразрешенных жалоб, обращений и 
заявлений ни от организаторов выборов, ни от участников избирательного 
процесса. Если есть дополнительные вопросы, нарекания, сомнения, мы 
готовы разбираться по ним в дальнейшем. Давайте в индивидуальном порядке 
это отработаем. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Глеб Александрович, вопрос. 
 
ТРУБИН. Вопрос главный – это у нас люди, и хотелось бы узнать, 

сколько получили члены комиссии с правом решающего голоса и были ли 
различия по участкам, где было автоматически, КОИБы стояли, и где вручную 
считали? Спасибо. 

 
ХАЛИН. По этому принципу дифференциация на самом деле не 

проводилась, а так в целом могу сказать, что не астрономические на самом 
деле у нас суммы у членов участковых избирательных комиссий. Здесь вот 
выборку на самом деле делали, там у нас получается по ставкам, если мы 
возьмем, у нас идет дифференциация в основном от численности избирателей 
на том или ином избирательном участке, там нет разницы, стоит там КОИБ, не 
стоит там КОИБ, допустим, то, что касается выборов Губернатора Тюменской 
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области, час работы члена участковой избирательной комиссии составляет: у 
председателя 58 руб., у рядового члена 41 руб. 

То, что касается территориальных комиссий, 81 руб. за час работы 
получает председатель, 64 руб. получает рядовой член комиссии, поэтому 
дифференциация вот такого плана. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Игорь Николаевич. Слово для выступления 

предоставляется Зайцеву Артему Николаевичу. 
 
ЗАЙЦЕВ. Игорь Николаевич, конечно, уже многое было сказано с 

момента проведения единого дня голосования в 2023 году, но раз сегодня Вы с 
отчетом Тюменской областной Думе, я думаю, что добрых слов много не 
бывает, действительно, в 2023 году прошла достаточно сложная избирательная 
кампания по выборам Губернатора Тюменской области, по выборам депутатов 
Тюменской городской Думы и довыборам различного уровня. 

Понятно, что выборы Губернатора Тюменской области, они осложнены 
нашим сложносоставным субъектом, выборы проходят не только на территории 
Тюменской области, но и на территориях автономных округов, что добавляет 
сложностей, в том числе и в работе избирательной комиссии. 

Но можно констатировать, что выборы прошли достойно, было 
минимальное количество жалоб, поэтому Вам и в Вашем лице всей 
избирательной системе Тюменской области, включая территориальные 
избирательные комиссии, участковые избирательные комиссии, хотелось бы 
выразить слова благодарности. Поэтому сейчас Тюменская областная Дума 
отчет примет, на этом можно поставить точку, ну и готовиться к следующим, 
главным выборам в нашей стране. Спасибо, Игорь Николаевич. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. 

Предложение было одно – утвердить отчет Избирательной комиссии 
Тюменской области о расходовании средств областного бюджета, выделенных 
на подготовку и проведение выборов. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены. 
На основании части 4 статьи 51 Регламента областной Думы переходим 

к выступлениям руководителей, представителей депутатских фракций 
областной Думы по актуальным социально-экономическим, политическим и 
иным вопросам. 

Поступили письменные обращения от КПРФ и «Единая Россия». Тамара 
Николаевна. 
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КАЗАНЦЕВА. Уважаемые коллеги, фракция КПРФ в Тюменской 
областной Думе выражает обеспокоенность ростом розничных цен на продукты 
питания и товары первой необходимости в торговых сетях, которые 
расположены на территории Тюменской области. 

В последнее время значительно увеличились цены на куриные яйца, 
охлажденную курицу, мясо, молоко, сливочное, подсолнечное масло и другие 
продукты питания.  

Так, согласно данным Росстата в октябре 23-го года индекс 
потребительских цен на яйца куриные за 10 шт. по сравнению с декабрем  
22-го года в Тюменской области, без учета автономных округов, составил  
111,2 %, по сравнению с сентябрем 23-го года – 107,83.  

В настоящее время в магазинах редко можно встретить упаковку яиц 
дешевле 100 руб. за десяток, а ведь еще летом стоимость этого продукта не 
превышала 60 – 70 руб.  

Резкий скачок розничных цен на куриное яйцо в октябре – ноябре  
23-го года в торговых сетях Тюменской области больно ударил по расходам 
простых граждан. Яйца куриные относятся к социально значимым 
продовольственным товарам первой необходимости и пользуются 
повседневным спросом. 

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 15 июля  
10-го года № 530 на данную категорию товаров в отдельном субъекте РФ 
Правительством РФ могут быть установлены предельные розничные цены.  

Согласно данному постановлению предельные розничные цены на 
отдельные виды социально значимых продовольственных товаров первой 
необходимости могут устанавливаться Правительством РФ, если в течение  
60 календарных дней подряд рост розничных цен на продовольственные 
товары составляет 10 и более процентов. 

Фракция КПРФ Тюменской областной Думы направила обращение 
Председателю Правительства Мишустину Михаилу Владимировичу с 
предложением об установлении в Тюменской области предельных розничных 
цен на куриное яйцо.  

В настоящее время нами получен ответ о том, что аппаратом 
Правительства РФ дано поручение Минпромторгу, Минсельхозу и ФАС России 
рассмотреть данный вопрос. 

Также нами направлен запрос в Управление Федеральной 
антимонопольной службы по Тюменской области с просьбой проверить 
обоснованность роста цен на куриное яйцо. По имеющейся на сегодняшний 
день информации Тюменское УФАС начало проверку по данному вопросу. 

Уважаемые коллеги, приближается Новый год, но многим тюменцам, 
видимо, будет не до праздника, стоимость новогоднего стола существенно 
вырастет. Если данная тенденция продолжится, то, естественно, что для нас и 
салат оливье будет деликатесом. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Слово предоставляется 

Галине Александровне Резяповой. 
 
РЕЗЯПОВА. Дорогие участники заседания, мое редкое выступление о 

цифрах, о бюджетном процессе и о критике. Начну с Белинского Виссариона 
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Григорьевича, он очень хорошо сказал: «Критика была бы, конечно, ужасным 
орудием для всякого, если бы, к счастью, она сама не подлежала критике же». 

Вчера и сегодня областной бюджет на 2024 – 2026 годы подвергся 
критике фракции КПРФ. Хорошая критика полезна, но она должна быть 
объективной, убедительной и исключающей политические мотивы. Критика же 
бюджета коммунистами строится только на сравнении некоторых показателей 
предстоящего бюджета будущих лет с показателями бюджета этого года по 
состоянию на буквально сегодняшний день. Это сравнение не логичное, так 
говорит наука. 

Действительно, на первый взгляд, доходы областного бюджета  
на 24-й год ниже доходов сегодняшнего дня на 39 млрд., но это так называемое 
снижение связано в основном только с прогнозными поступлениями налога на 
прибыль и безвозмездными поступлениями, их объемами, из федерального 
бюджета. Это именно те доходные источники поступлений, которые, как 
правило, увеличиваются в ходе исполнения бюджета.  

По всем же другим налоговым доходным источникам в бюджете рост по 
сравнению с текущим годом. Одним словом, для объективной оценки проекта 
бюджета на предстоящие 3 года его следовало бы сравнивать с теми 
показателями, с которыми мы входили в 23-й год, а вот по сравнению с ними-то 
доходы бюджета на 24-й год выше на 44 млрд. руб., или на 22 %, а поступления 
по налогу на прибыль выше на 40,5 млрд. руб., или на 32 %. 

Тюменская область – нефтегазовый регион, наибольшие поступления в 
нашу казну обеспечивают именно предприятия этой отрасли, а их прибыль 
зависит, здесь нет никаких новостей, от складывающейся внешней 
экономической конъюнктуры и от цены на нефть и курса доллара. 

Принимая бюджет на 23-й год, год назад мы исходили из курса доллара 
68 руб. за доллар, фактически же он сложился гораздо выше, и это-то и 
позволило нам в течение года увеличить поступления по налогу на прибыль 
более чем на 70 млрд. руб. в 23-м году.  

Как правило, предприятия весьма осторожно подходят к планированию 
своей прибыли на будущий год, ибо предвидеть, как именно сложится ситуация 
на внешнем рынке, весьма проблематично. Так поступили предприятия и при 
прогнозе своей прибыли на 24-й год. 

И я не сомневаюсь, что в течение 24-го года экономическая ситуация, 
внешнеэкономическая, сложится в нашу пользу и доходы областного бюджета 
снова, как и в этом году, будут корректироваться в сторону увеличения. 

Прибыль – наш основной доходный источник, уважаемая фракция КПРФ, 
а не налоги, уплачиваемые нашими гражданами, как вы заявили вчера на 
обсуждении проекта.  

Что касается расходов на 24-й год, то их снижение по сравнению  
с 23-м связано в основном со снижением объемов программы 
«Сотрудничество», об этом говорил Фуат Ганеевич. Только две цифры, цифры-
то хорошие в «Сотрудничестве» заложены – 52, 55, 53 млрд., соответственно, 
по годам. В этом году было больше – 81.  

Но вспомним 13-й год – 21 млрд., а в 16-м вообще 14 млрд., и тогда никто 
не упал в обморок, извините за непарламентность. Так вот, за исключением 
программы «Сотрудничество» в целом расходы областного бюджета 
планируются практически на уровне 23-го года, ниже только на 0,3 %.  
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Вот будем помнить эти цифры. А по сравнению с показателями, которые мы 
утверждали на начало 23-го года, – выше на 37 млрд., или на 19 %.  

Мы входим с бо льшим бюджетом в 24-й год, чем те суммы и цифры, с 
которыми мы входили в 23-й год, но это только цифры, за ними, понятное дело, 
жизнь. 

И бюджет Тюменской области традиционно обеспечит все меры 
социальной поддержки, Губернатор об этом тоже сейчас еще и еще раз 
говорил, социальной поддержки граждан, в нем предусмотрены средства на 
повышение заработной платы отдельных категорий, укрепление материальной 
базы учреждений здравоохранения, культуры, спорта, о чем беспокоимся мы 
все, а также на строительство, ремонт объектов социальной сферы. 
Предусмотрены средства на переселение из аварийного и ветхого жилья, 
предоставление жилья детям-сиротам и другие жилищные программы для 
тысячи семей. 

Конечно же, решение проблем возможно только при экономической 
стабильности региона... 

 
САЙФИТДИНОВ. Галина Александровна, время Вам... 

 
РЕЗЯПОВА. Фуат Ганеевич, это же мы за рамками с Вами уже Думы, да, 

тогда у меня одна всего будет фраза, и она такая: значит, уважаемые коллеги 
из КПРФ, Губернатор Тюменской области приглашал нас позавчера на встречу, 
вместе с Правительством они провели эту встречу, мы задали все 
интересующие нас вопросы по всем «тонким» местам бюджета и получили 
исчерпывающие на это ответы.  

Ни одного представителя КПРФ на этой встрече с высшим должностным 
лицом региона не было, поэтому я задаю вопрос: имеет ли фракция моральное 
право критиковать тот бюджет, обсуждение которого вы проигнорировали с 
Правительством и Губернатором Тюменской области? Спасибо 
(аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Уважаемые депутаты, напоминаю, 

очередное, 25-е заседание областной Думы 7-го созыва в соответствии с 
планом работы Думы на текущий год состоится 14 декабря. Благодарю всех за 
работу. 

Объявляю очередное, 24-е заседание Тюменской областной Думы  
7-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 

Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 
 


